

Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe

Der Helle Morgen zur Mitternacht ...

Christina <Sachsen-Gotha-Altenburg, Herzogin>

Altenburg, [1706]

[urn:nbn:de:bsz:31-10785](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-10785)

Der Helle
Morgen zur Witternacht/

über
Den Höchst-seeligen Hintritt

Der Keyl. Durchlauchtigsten Fürstin
und Frauen/

Fr. Christinen!

Verwittibten Herzogin zu Sachsen/ Für-
lich/ Cleve und Berg/ auch Engern und Westphalen/ Landgräfin
in Thüringen/ Marggräfin zu Meissen/ Gefürsteter Gräfin zu Henneberg/
Gräfin zu der Marck und Ravensberg/ Frauen zu Ravensstein und Tonna/ Ge-
bohrner Marggräfin zu Baden und Hochberg/ Landgräfin zu Sausenberg/
Gräfin zu Spanheim und Eberstein/ Frauen zu Röteln und Badentwei-
ler/ Lahr und Mahlberg/ 2c. 2c.

Unserer gnädigst-gewesenen Fürstin und Frauen/

Als Dieselbe zur Nacht zwischen den 20. und 21. De-
cembr. des abgewichenen Jahrs/ in Ihrem Erlöser Jesu Chri-
sto sanfft und seelig entschlaffen/

Und den 29. Januarii des durch Gott eingetretenen
1706ten Jahres/

In der Fürstl. Sächß. Residenz-Stadt Altenburg/
Eine

Christ- Fürstl. Trauer- und Bedächt-
niß-Predigt gehalten wurde/

Aus unterthänigstem Respekt und Compassion vorgestellt
Von Denen

Zur F. S. Steuer-Ober-Einnahme verordneten

**DIRECTORE und Ober-Einneh-
mern allhier.**

Altenburg/ gedruckt bey Johann Gottfried Richtern.

(1706)



CHRISTINA und die Nacht/ wie kommen die zusam-
men?

Ben jener ist nur Licht/ hier düstre Dunkelheit.
Umb jene mischt Geschlecht und Tugend ihre
Flammen/

Umb diese sammet sich nur Furcht und Trau-
rigkeit.

Was hat die Nacht zu thun/ wo helle Gottes-Liebe
Als angesteckte Loh aus frommen Herzen steigt?
Was hat die Nacht zu thun/ wo aus dem innern Triebe
Ein Strahl der Güte dringt/ und sich als Sonne zeigt?
Und dennoch ist's mit Ihr gar oft zur Nacht gekommen/
Warumb? Sie muste ja des Nahmens würdig seyn.
Sie hat denselbigen von Christo angenommen/
Drumb kommt Sie auch mit ihm im Leiden überein.
Es war gleich Mitternacht/ als Gottes Heere sungen /
Daß nun Immanuel der Frommen Wunsch erfreut.
Und da um Bethlehem die schönen Worte klingen:
Der Himmel und die Welt ist voll Zufriedenheit.
So war Germanien mit schwarzer Nacht umschlossen/
Als dort **CHRISTEN** Fuß die Welt zu erst betrat/
Es wurde da und hier noch Christen-Blut vergossen/
Ob man gleich allgemach umb stillen Frieden bat.
Der Heyland muß ben Nacht in tausend Aengsten zagen/
Und sieht Gethsemane mit Blut und Thränen an.
Ben Nacht ergreift man ihn; die Nacht heckt falsche Klagen/
Ja Schläge/ Schimpff und Spott/ die niemand zehlen kan.
Nicht minder hat die Nacht sich umb **CHRISTEN** Leben/
Als dicke Finsterniß zum Schrecken hergelegt.
Die dunckle Creuzes-Nacht hat Sie so oft umbgeben/
So oft es in der Welt sonst Nacht zu werden pflegt.

Die

Die Ceder läßt sich zwar von keinem Sturm verletzen/
 Doch ist sie desto mehr von Blitzen in Gefahr.
 So/ da wir hohen Stand vor frey und sicher schätzen/
 Tritt wohl noch größre Noth als bey dem Pöbel dar.
 Je mehr der Fürstin Herz an Ihrem Jesu hinge/
 Je mehr empfunde Sie auch dessen Liebes-Schlag.
 Sie seuffzte/ wenn Sie gleich den Gnaden-Kuß empfinde/
 Dieweil die Ruthe stets bey Lust und Zucker lag.
 Ihr kam die Schreckens-Post zum zwenten mahl zu Ohren:
O Fürstin/ trage Leid/ denn dein Gemahl ist todt!
 Da Sie Ihr Leben dann recht zwiefach hat verlohren/
 Wer schäzet wohl hierauf nicht zwiefach Nacht und Noth?
 Wie finster wurd es da in Ihrem Fürsten-Herzen/
 Wenn das vertriebne Volk von Durlachs Grenzen kam?
 Was fühlte Sie vor Noth/ wie bitter Seelen-Schmerzen/
 Wan Sie von BADEN nichts/ als Raub und Brand vernahm?
 Bald war ein Todes-Fall auf Ihre Sippschaft kommen/
 Und hatte da ein Glied/ das andre dort entführt/
 Ob Sie alsdann die Nacht des Trauens eingenommen/
 Das schliesse/ wer Ihr Herz und Treue recht probirt.
 Wir dencken noch daran/ mit was vor Thränen-Güssen
 Sie Ihren Friederich und dessen Haus beklagt/
 Als Sie zum dritten mahl mit Schrecken hören müssen:
Der Todt hat seinen Grimm an Friedenstein gewagt.
 Zwen Jahre sind es nur/ daß sich die Kranckheit funden/
 Die Sie durch strenges Weh fast Leichen gleich gemacht.
 Da war ja Finsterniß anstatt der Tages-Stunden/
 Da fiel ja Leib und Geist in dunckle Trauer-Nacht.
 Doch da im Neuen Stiff ein höchst erwünschter Morgen/
 Durch GOTT und Friedrichs Blick jüngsthin zu sehen kam/
 Befiel Christinen Herz ein dunckler Schwall voll Sorgen/
 Dieweil die alte Noth die neuen Kräfte nahm.
 Und ach! da Christi Volk auf Freuden-Fackeln dachte/
 Da gleichsam Bethlems Feld schon voller Flammen war/
 Kam eine Mitternacht/ die alles finster machte/
 Und unsrer Stadt und Land die dunckle Nacht gebahr.
 Der Theure Friederich gab mit dem Hände-ringen
 Der Seelen Centner-Weh und Schmerzen zu verstehn/
 Augusta ließ sich kaum vom Krancken-Lager bringen/
 Jan-Wilhelm war bemüht den Himmel anzuflehn.

Doch

Doch blieb der Schluß gesetzt; die letzte Nacht war kommen/
 Und deren halber Theil war noch nicht recht vorbei/
 Dader betrübte Ruff zu unsern Ohren kommen/
 Daß unser Sonnen-Licht zur Nacht geworden sey.
 Doch weg/ ihr Sterblichen! weg mit den schwarzen Decken/
 Die über der Vernunft und blöden Augen seyn
 CHRISTUS scheint zwar in dunkler Nacht zu stecken/
 Doch lacht Ihr frommer Geist im hellen Sonnenschein.
 Seht/ hier ist Jesu Glanz/ hier ist der Engel Menge/
 Der heilige Wächter rufft: Die Nacht ist nun dahin!
 Ja selbst CHRISTUS spricht: Wohl daß ich aus der Länge
 Der düstern Mitternacht zum Morgen kommen bin!
 Ach schönes Morgen-Roth/ das mir die Nacht geböhren/
 Ach mehr als güldner Blick aus schwarzer Dunkelheit!
 Ein Jünggen war es nur/ was ich vor Licht verlohren/
 Die nun ein langer Tag der Ewigkeit erfreut.
 Geht hin ihr Sterblichen mit euren langen Tagen/
 Die gegen meine Zeit nur Augenblicke sind.
 Geht hin und lasset euch zur nützen Lehre sagen:
 Verschwert das eitle Licht/ sonst bleibt ihr ewig blind.

Ihr Liebsten laßt bey euch der Mutter Denck-
 mahl grünen/

Die in des Himmels Licht nun recht Durch-
 lauchtig ist.

Mir soll des Grabes Nacht zur sanfften Ru-
 he dienen/

Biß mich und Euch dereinst der ewige Mor-
 gen grüßt.

